

EL PUEBLO DE ELICHE

Periódico independiente

DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

Número suelto CINCO céntimos

DIRECCION, REDACCION
Y ADMINISTRACION

San Jerónimo, número 12, pra'.

BLOHE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Elche, número suelto, 5 céntimos.
En el resto de España, semestre,
2,50 pesetas.
En Argelia, semestre, 5 pesetas.
Pago adelantado.
Anuncios á precios convencionales

TRIBUNA LIBRE

Industrias nuevas

La inventiva del hombre es inagotable. Como su estómago necesita por los desgastes de la vida actual más cantidad de alimentos, el hombre ha de ingeniarse para saciar su estómago, que es intransigente, y que no admite espera; de aquí que torture su intelecto y busque nuevos horizontes donde poder encontrar más medios de subsistencia.

El siglo que feneció no anduvo parco en descubrimientos de inventos; las exposiciones universales, nacionales y regionales, servían de estímulo para la facundia humana, y merced á ella, debemos grandes prosperidades materiales que nos permite la holganza con que en la actualidad se vive.

No enumeraremos las muchas y variadas industrias creadas y que recibimos como herencia del Siglo XIX; pero entre todas, por lo original, fecunda en medios y pródiga en resultados, figura en primera línea la industria política.

No recordamos, por que cuenta abelongo largo, de qué fecha es la patente de invención, pero la patente caducó hace años y hoy es propiedad del público.

Para ejercer esta industria no se necesita como primeras materias, más que una gran dosis de desvergüenza, un poco de lectura de periódicos, saber pronunciar el nombre de algunos políticos de Madrid, un poco de escritura sin ninguna ortografía, hablar sin ninguna sintaxis y tener una levita negra para días señalados, una americana para los demás días, y un junquito con puño dorado por si llega á resultar la industria á que se van á dedicar.

El trabajo de elaboración de esta nueva industria es sencillo; con los materiales que hemos indicado, y cuando se reúnan tres ó cuatro individuos que posean esas condiciones, se constituye una masa compacta que se llama *Comité*, se nombra un Presidente, un Secretario y un Vocal, y con ello se escribe una carta á un personaje de Madrid, poniendo á su disposición la masa-comité. Esto conseguido, el personaje de Madrid pone manos en la masa, que como recién elaborada, es ductil, por medio de una sencilla y tierna correspondencia, y así las cosas, se es pera á que fructifique la industria.

Esta no se hace esperar: allá, en la gran Metrópoli, en el Arca Santa de la política, por un suceso importante, tal como la muerte del caballo de un gran señor, ó por

otros de no menos trascendencia, cámbiase el Ministerio, y entonces empieza la elaboración en gran escala de la industria política.

La masa-comité se pone al horno, se calienta bien, y empieza la primera y esencial elaboración en los pueblos: aquí se combinan las candidaturas de Concejales y Alcaldes, se les dá forma en los del comité, y cuando está hecha la distribución de cargos entre los que constituyeron el comité y unos amigos, se enciende el horno, y el pueblo, por medio de un procedimiento moderno, llamado elección y voto, sopla al horno, para que la llama se avive y resulten bien cocidos y bien hechos los Alcaldes, Concejales etc. etc.

Procedimiento tan sencillo, y algo parecido á la industria de pucheros, platos y vasos de noche, dá unos resultados pecuniarios magníficos.

Si los que formaron el comité eran unos pobres, se enriquecen en poco tiempo; si eran vergonzosos, se vuelven desvergonzados; si tímidos, audaces; si silenciosos, habladores; si al andar eran desgarrados, arrogantes. Sus haciendas no tienen plagas, ni las sequías las devastan, los hielos se deshuelan al llegar á sus terrenos, los huracanes se vuelven ceñirillos, y las lluvias caen siempre á tiempo en sus tierras. Si son ganaderos, vuélvense más criaderos los animales, la lana es mejor y más abundante, y la leche más en cantidad y en gusto: Sison caseros, en sus casas no hay goteras, las fachadas, sin necesidad de maestros, de sucias, tórnanse limpias y bonitas. No hablemos de contribuciones; huyen éstas donde saben que mora la felicidad, porque la contribución territorial ó industrial es una hada que respeta á los que viven felices, no quiere conturbar la tranquilidad del hombre político, y solo mira con torvos ojos al pobre industrial, al misero propietario que apenas tiene rentas suficientes para comer; se parece á esos perros que solo ladran y muerden á los pobres, y monean el rabo y las orejas cuando ven á un poderoso.

Para conseguir todos los resultados que muy á la ligera hemos enumerado solo tienen algunas obligaciones, muy pocas por cierto. El votar en las elecciones de diputados á quienes les diga el Señor de Madrid, aunque nada tenga que ver con los intereses del pueblo; reventar á quien no vote la candidatura propuesta por el madrileño; fuera de esto, y aunque el pueblo, que tan sabiamente administre esté abandonado, y no haya policía, ni seguridad personal, ni se paguen empleados, ni haya alumbrado, y abunden los tugurios donde se juegue á los prohibidos, y las

tabernas estén abiertas toda la noche, todo eso son pequeñeces que nada afectan á la industria política; son, como si dijéramos, pequeñas arrugas que salen á veces en el puchero ó vasija que fabrica el alfarero.

Para concluir, esta industria no tiene nada de ilícita y lo prueba que se ejerce á la faz de todo el mundo, sin rodeos ni misterios, y que todos la callan ó la aplauden; luego es lícita y debemos dedicarnos á ella. Es la nueva piedra filosofal que nos ha legado el siglo XIX.

La cuestión obrera

¿Cuestión obrera?... Formulamos bien el problema. En el fondo no hay tal cuestión obrera, sino una cuestión humana. Sobre la tierra solo existiendo clases de Hombres: los productivos y los improductivos, los que sostienen y acrecientan la Vida y los que solo la gastan ó la detienen. La cuestión está en apoyar á los primeros y en combatir á los segundos.

J. RUSKIN.

El despertar

No son ilusiones engañosas. Es hermosa realidad. El pueblo despierta. De todas partes nos llega el eco de sus rugidos de cólera, de sus entusiastas aclamaciones, de sus mueras á todo aquello ó á todos aquellos que en su historia se ofrecen tintos en sangre liberticida. La *Electra* de Galdós, el informe de Salmerón, el casamiento de la hija de la Regente, la amenaza de una invasión frailuna sólo son un motivo pasajero; la causa, la raíz, el fundamento de la agitación popular es más profundo. Hay que buscarlo en 25 años de errores gubernamentales. Este pueblo que tanto ha luchado por su independencia, que tanta sangre tiene derramada desde los albores de nuestra historia para librarse de fenicios, cartagineses, romanos, árabes y franceses, ha venido por mengual á ser juguete de la reacción.

Si aquí no tenemos guerras civiles, si los carlistas nos perdonan la vida, si algo somos aún en el mundo, al clericalismo hay que agradecerse, dicen los que, para desdicha nuestra, nos gobiernan; y como él no hace nada gratis, todos los años aumenta el dinero de sus arcas, y hemos debido sufrir con calma que nuestras leyes democráticas sean una vergonzosa parodia, que la nación se haya llena-

do de colmenas de parásitos, que acaban con la savia nacional, y que la reacción, vencida en los campos de batalla, haya sentado sus reales en los gobiernos de la nación. La moral jesuítica es la moral de nuestros organismos oficiales; moral engañosa, moral falsa, moral de pura apariencia y ninguna realidad; moral que permite todo lo malo, si con ello se logran los fines que se persiguen. El pueblo despierta y, al despertar anesta sus tiros á sus naturales enemigos: á los Casertans, representación del carlismo sangriento y feroz; á los conventos y á los centros ultramontanos, representantes de la reacción odiosa, de la ignorancia denigrante, de la esclavitud de la razón y la anulación de la conciencia.

Nada ha hecho la España restaurada para mejorar de verdad la situación del proletariado, para elevar la cultura nacional, para dotar á la nación de medios para fomentar la riqueza pública y en cambio ha sembrado el escepticismo en todos los ánimos, derramado á ríos la sangre del pobre, dilapidado la fortuna pública, entregado ignominiosamente las colonias, consentido la construcción de miles de conventos que han acaparado la mayor parte de la vida de la nación. Hay quien se queja de la forma que tiene el pueblo de manifestarse. ¿Qué queréis? ¿Tiene motivos para otra cosa? ¿Le habéis enseñado á proceder de otra manera? ¿Cuáles son los ejemplos que le habéis ofrecido?

La agitación que por todas partes se nota, que por campos y ciudades cunde, no ha llegado á Elche. Parece ésto un cementerio. Ni los gritos de fuera ni las vergüenzas dentro han repercutido aquí. Nosotros no dudamos que de igual manera que llega el fraile con sus alforjas y el santero con un serón en la época de recoger las cosechas, pues estas gentes que no se presentan nunca donde hay lágrimas que enjugar, están siempre donde hay algo que recoger, llegará también el día en que el espíritu liberal de Elche despierte y dé á cada uno su merecido.

Fragmento

Forjó el Creador los mundos y las almas,
Que á su palabra dóciles brotaron,
Y en un solo momento los profundos
Abismos de la nada, se poblaron
De espíritus y mundos que giraron!

Dió al verjel y á la humana fantasía
Grandes espacios y pintadas flores,
Y puso en la pasión, la valentía
¡Esa fuerza frenética y bravia
Que existe en los torrentes bramadores!

Lo mismo al pensamiento que a los mares
Los dotó de extensión y de belleza,
Dándole la borrasca y la entereza;
Y así, por dos misterios singulares,
Ambos serán iguales en grandeza.

Sin saber por qué van, ni por qué vienen
Olas y pensamientos, sábia mano
Dirige pensamiento y Oceano:
¡iguales son! ¡por eso solo tienen
Perlas, el mar y el pensamiento humano!
MANUEL PASO

Tesoro histórico

V.

Continuación de la anterior.

Repartimiento del año 1820

Rs. vn. Mrs.

En este repartimiento efectuado por doña Ascensión Campi, resulta marcada con exceso indebidamente y so pretexto de agravios y quebrados de cuenta la cantidad de trece mil trescientos ochenta reales veinte y seis maravedis. 13.380 26

En las listas cobradoras, se echa de ver un exceso, comparado con el resumen general que consta marcado en dicho repartimiento original, de diez y seis mil cuatrocientos cuarenta y seis reales treinta dos maravedis. 16.446 32

En el mismo repartimiento original, se echa de menos el ítem de don Julian Perez de la Prada, vecino de la Villa y corte de Madrid, uno de los principales contribuyentes, en la clase de terratenientes, cuyo apoderado en esta Villa lo es don José Agulló; y dicho ítem, debió ser en cantidad de once mil ciento ochenta y cinco reales catorce maravedis. 11.185 14

Repartimiento del año económico

En dicho repartimiento original, se ha omitido el marcar las cuotas de los contribuyentes habitantes en los huertos de Palmas y Molinos: cuya contribución consta por otra parte exigida a los mismos por José Ramón Valero, de esta vecindad, el propio que como contador nombrado formó y firmó dicho repartimiento; y su cantidad asciende a cinco mil setecientos veinte y un reales cuatro maravedis. 5.721 4

También se advierte omitido en dicho original el ítem del espresado La Prada, cuya cuota importa dos mil quinientos cuarenta y nueve reales catorce maravedis. 2.549 14

Igualmente constan omitidos en el mismo original, doce ítemes, que se miran colocados en las libretas co-

bratorias en cantidad de mil diez y seis reales diez maravedis. 1.016 10
Total de dichas partidas 50.299 32

Además, aparecen en descubierta las diez listas cobradoras de los referidos repartimientos, después de abonado el derecho de cobranza, en cantidad de ciento treinta mil setecientos diez reales veinte y cinco maravedis vellon, obrando mucha parte de ella en poder de algunos de los concejales de dichos años, y de los cobradores encargados de los mismos.

Ciudadanos: Con esta demostración podreis claramente descubrir cuales eran las ideas, y cual el espíritu que animaba a algunos de vuestros conciudadanos (que bien conocéis) en el partido formidable que sostenían con tesón, tan perjudicial a la causa de la libertad, y al orden público. Conoceréis, si, que todo su conato tenía por objeto el manejo de los caudales públicos, con lo cual, y á fuerza de punibles peculados, sostenían un rango brillante, pero desproporcionado á su efímera fortuna. No seáis, pues, incautos, ni os dejéis alucinar en las elecciones parroquiales si deseáis que os gobiernen ciudadanos de manos puras y de las mejores intenciones. Estad seguros que, el Ayuntamiento que os habla procurará hacer reintegrar en la Depositaria de contribuciones, á todos los que han defraudado y retenido dichas cantidades, para aplicarlas al déficit de setenta y cuatro mil doscientos veinte reales, que resulta del presupuesto de gastos municipales, para evitar el repartimiento acordado por la Diputación provincial con el objeto de cubrirlo.

También debe advertiros el Ayuntamiento, que en el espresado ajuste de cuentas en el cargo del repartimiento del año 1820, únicamente se ha comprendido la mitad de las cuotas señaladas á cada contribuyente, y la otra mitad debe servir en abono del referido año primero económico. Y resultando que muchos de vosotros teneis satisfecho mas de lo que os corresponde, podreis acudir, los que os halleis en este caso, á reclamar el sobrante de los cobradores respectivos; y si estos no os diesen satisfacción, podreis hacer vuestras reclamaciones ante los Alcaldes constitucionales, con la confianza de que os harán justicia.

Por último, á pesar del celo activo de este Ayuntamiento en el desempeño de sus deberes constitucionales que os es bien notorio, no ha podido eximirse de sufrir injustamente la vejación que le ocasiona el apremio despachado por el intendente de esta provincia, contra los bienes de los individuos que componen esta corporación, para hacer efectivo el todo de las contribuciones del año anterior, interin los verdaderos culpables de esta omisión yacen indemnes y tranquilos. Así que espera de vosotros el Ayuntamiento que correspondiendo con el cumplimiento de vuestros reciprocos deberes, procurareis satisfacer con la brevedad que os sea posible, las respectivas cuotas que os están señaladas, antes de verse el Ayuntamiento en el duro conflicto de usar contra vosotros del mismo rigor con que se ve tratado. Elche 5 de Noviembre de 1822.—Por el Ayuntamiento constitucional, y en virtud de acuerdo capitular de S. S. y

ausencia de su secretario.—Juan Martínez, oficial 1.º.
Alicant año 1822: Imprenta de Nicolas Carratalá.

Por la copia
PEDRO IBARRA.

Elche Enero de 1901.

EL SOCIALISMO

La tendencia á la cual corresponde el Socialismo, es la verdadera; los medios que se proponen para resolver el problema son erróneos.

La solución del problema vendrá por donde menos se espera

E. RENAN.

Cosas de Elche

Comunidad de Labradores

El domingo pasado, á las diez, en el Teatro Llorente, celebró Junta general la Comunidad de Labradores de esta ciudad, bajo la presidencia de Don Manuel Campello Anton, y actuación del Secretario Don Francisco Galán Bernad. Abierta la sesión dió lectura el Secretario á la convocatoria y al acta de la anterior que fué aprobada.

Acto seguido fueron reelegidos para los cargos de Síndicos, Jurados y suplentes, los mismos señores que los han desempeñado en el año último.

Se reformaron los artículos 114 y 125 de las Ordenanzas, para ponerlos en armonía con la Real orden de 26 de Diciembre último, y las sexta de las disposiciones transitorias, haciendo extesivos sus preceptos al año 1901; cuyas disposiciones quedaron redactadas en la forma siguiente:

Art. 114. El Jurado adoptará siempre sus fallos, por mayoría absoluta de votos, decidiendo los empates el del Presidente ó Vice, que será de calidad.

Contra estos fallos podrá interponerse recurso de apelación, para ante el Juez de primera instancia del partido, en el primer día siguiente al en que se hubiere practicado la última notificación.

Art. 125. Las resoluciones del Tribunal del Jurado se notificarán á las partes, y transcurrido el plazo señalado en el artículo 114, sino se hubiere apelado ó devuelto el expediente por el Juez de primera instancia, siendo confirmatoria la sentencia, se comunicarán al Presidente del Sindicato para que proceda á su ejecución.

6.ª Disposición transitoria: En la Junta general del mes de Diciembre, se presentará el proyecto de presupuesto ordinario para el año 1902. En lo que resta de año, el Sindicato atenderá á los servicios y girará los repartos sin sujeción á presupuesto, conforme tenga por conveniente.

Después de breve discusión, y con pequeñas reformas en algunos artículos, fué aprobado el Reglamento para el régimen y gobierno del Sindicato de Guardia y de Policía rural; y sin ninguna modificación el Reglamento y Cartilla para la constitución, ingreso y obligaciones de los Guardias de la Comunidad.

Don Juan Bautista Javaloyes González pidió la palabra, y en un breve y elocuente discurso, expu-

so la grandísima diferencia que existe en la policía rural, entre antes de constituirse la Comunidad, y ahora que está ejerciendo sus funciones, pues mientras entonces los propietarios y labradores, para defenderlos frutos de sus campos, de la devastadora invasión de los ganados, tenían que arrostrar serios compromisos con los ganaderos, habiendo tenido él mismo, en cierta ocasión, que hacer uso de la escopeta, para impedir que tres ganados á la vez le arrasaran un bancal sembrado de cebada; en la actualidad, el propietario y el colono, saben que sus derechos serán respetados, y no temen el ver en un momento, perdidos los penosos trabajos que requiere el cultivo del campo. Dijo que bien pueden los propietarios y labradores de Elche estar agradecidos á los Sres Doctor Campello y Don Luis Cruz, que en perjuicio de sus propios intereses, dejando las comodidades de su casa, y sacrificándolo todo por el bien de sus conciudadanos, han sabido defender á la Comunidad de Labradores del injusto atropello de los políticos; terminó diciendo, que apesar de ser él ganadero, á la vez que propietario, desea ocasión para poder demostrar con hechos su interés por la Comunidad, y propuso que se hicieran dos fotografías de los Sres. Campello y Cruz, y que se pongan en uno de los salones de la casa social.

El Sr. Javaloyes demostró en su oración, que es hombre pensador y justo en sus juicios, y el público que era inmenso, correspondió á su discurso con grandes aplausos.

El Sr. Javaloyes indicó los inconvenientes de que los propietarios no puedan conceder permiso verbal para que los ganados puedan entrar á pastar en sus fincas, y con este motivo hubo una animada discusión, en la que intervinieron los Sres. Campello, Cruz, Santo, Selva (Don Juan) y el labrador Pascual Agulló Antón, que habló en valenciano, muy acertadamente y con mucha sinceridad. Sobre este punto se acordó respetar por ahora lo que dicen las Ordenanzas y estudiar el asunto para resolver en otra junta.

Por último, el Doctor Campello propuso, y fué aprobado se hiciera extensivo el acuerdo de las fotografías á los Sres. Marqués del Bosch, Duque de Béjar y Baron de Petrés.

Lo del Circulo Obrero

Se ha hablado mucho estos días del Circulo Obrero, relativo á la gestión administrativa de la Junta Directiva del año 1900. Lo que nos dicen reviste cierta gravedad.

Los obreros tienen absoluta confianza en la nueva Directiva, compuesta de trabajadores inteligentes, que sin duda alguna conseguirán ponerlo todo en claro y corregir los defectos que pueda haber en la contabilidad que se ha llevado hasta ahora.

No dudamos nosotros, de la prudencia y sensatez de la actual Junta Directiva, que saldrá del conflicto sin apesuramientos ni precipitaciones, obrando con la calma y, al mismo tiempo, energía y dignidad que se necesita en estos casos.

Más de una vez hemos proclamado en este periódico que el Circulo Obrero es una sociedad que honra á la ciudad de Elche. Y más de una vez hemos demostrado nuestro cariño á los trabajadores. Somos hijos del pueblo, considera-

mos á los obreros hermanos nuestros y deseamos vivamente que el *Cherclo Obrero Illicitano* continúe su benéfica obra y quede siempre á salvo de negruras é irregularidades.

Sabemos que una comisión de peritos en contabilidad, nombrada por la Directiva, y compuesta de D. Francisco Brotons Ruiz, don Manuel Galan Bernad, D. Manuel Brotons Amorós y D. José Pascual Ramirez, examina las cuentas del año último. Los obreros no dudan que dichos señores emitirán un dictamen acertado, dada su pericia y reconocido valor moral.

Siendo ésta una sociedad que en Elche es popularísima, no solamente los obreros, todo el pueblo tiene la vista fija en esta cuestión y espera saber la solución del escabroso problema que acaba de presentarse, porque ha llegado la hora de apreciar la rectitud de nuestros obreros y su capacidad para administrarse.

Ocasión es esta en que hay que prescindir de opiniones políticas, de amistades particulares y afectaciones de familia, para que con absoluta independencia se tomen las resoluciones ajustadas á la más estricta justicia, porque se trata de lo más sagrado, de lo más alto, de lo más santo: del buen nombre de la clase obrera.

Ahora veremos si el obrero sabe defender su honra y su dignidad y no consiente que se dilapiden sus ahorros que tantas lágrimas enjuran y tantos beneficios reportan á las clases trabajadoras y tantos conflictos ahorran al pueblo.

Cuando llegue el día, los obreros deben prescindir de toda suerte de personalismos y cooperar á la honrosa campaña de moralidad y justicia que se ha iniciado.

Es indudable que la actual Junta Directiva merece los aplausos de la Sociedad, porque apenas acaba de tomar posesión ha sabido ejercer una saludable vigilancia, evitando males que hubieran podido ser mucho mayores que los que ahora todos lamentamos.

No es este el momento de hacer cargos á nadie. Ya llegará ese instante. Y nosotros que como es sabido, no nos duelen prendas, daremos á cada cual lo suyo. Hoy, amargada nuestra alma por estas noticias, conolidos por estos hechos, nos concretamos á recomendar prudencia y dignidad.

Corresponsal en Novelda.

Tenemos el gusto de participar á nuestros lectores, que hemos nombrado corresponsal de EL PUEBLO DE ELCHE, en Novelda, á nuestro querido amigo el ilustrado periodista y Procurador de los Tribunales, D. José Mira Cantó.

El señor Mira Cantó, que ya es corresponsal en Novelda de *El Liberal* de Madrid, nos escribe atenta carta aceptando el nombramiento. Estamos seguros que el señor Mira conseguirá, al escribir sus correspondencias aumentar las relaciones y fortalecer las simpatías que de antiguo hay establecidas entre los pueblos de Novelda y Elche, pueblos hermanos é iguales en carácter y condiciones.

El Graduador, de Alicante

Nuestro querido colega alicantino *El Graduador*, dedica cariñosas frases á EL PUEBLO DE ELCHE. Agradecemos mucho al decano de los periódicos de Alicante su saludo y con gusto establecemos el cambio. El distinguido é ilustrado periodista nuestro respetable amigo el Director de *El Graduador* D. Antonio Galdó López, ha demostrado

muchas veces lo que estima á los desdichados pueblos de esta provincia, y Elche tiene que agradecerle recientes y brillantes campañas en defensa de la Comunidad de Labradores.

No hacen caso

No, señores; no hacen caso. No hay mejor sordo que el que no quiere oír.

Ya saben ustedes que el domingo pasado dábamos al público el triste cuadro que representa Elche victimado todos los excesos, y nos quejábamos amargamente de la dejadez de nuestras autoridades que no evitan, por no saber ó por no poder evitarlos, las escenas que presencia nuestra población y que caen por entero dentro del código.

Pues bien, en la noche de ese día los borrachos llenaban como de costumbre nuestras calles y escandalizaban en los puntos más céntricos de la población. En la Glorieta, esquina á la calle de San Jerónimo, y en la esquina de la de los Arboles, sendos grupos disputaban acaloradamente sin duda acerca del alcohol que les bulla en los cascos y les movía la lengua, llamando la atención de los vecinos y de los pocos transeúntes que á aquellas horas se arriesgaban á transitar por las vías de la alarmada población.

Otro grupo había también en la plaza de la Merced. Allí el alcohol no solamente movía las lenguas, sino que daba también impulso á las manos. De pronto resonó un tiro cuyo estruendo puso en alarma al vecindario é hizo cerrar las puertas que todavía se encontraban abiertas. El grupo desapareció como por encanto, poniendo pies en polvorosa.

Ni en aquellos lugares ni en éste apareció la autoridad.

Al poco rato tuvimos precisión nosotros de salir á la calle y al pasar por la Corredera vimos gran afluencia de municipales en el porche del edificio en donde está instalado el Ateneo. Preguntamos si había sucedido algo y nos dijeron que no.—Pues ¿qué significa tanta fuerza junta?—Ah, señor; es que están bailando arriba los alcaldes.

En efecto; nos enteramos. El Ateneo daba un baile de Carnaval aquella noche, y allí estaban danzando el schotis de la indiferencia nuestras autoridades.

Mientras tanto ¿qué importa que EL PUEBLO DE ELCHE grite y llame la atención de las autoridades superiores? ¿qué importa que en la calle alboroten los borrachos ó disparen tiros y se maten los alcoholizados?

Bailemos ahora que nos toca,—dirán.—Si EL PUEBLO DE ELCHE nos critica, si estamos solos en el pueblo, divorciados de la pública opinión, esto nada importa. De arriba nos viene la fuerza, nuestros superiores nos quieren, los mandarines nos aprecian, los somos necesarios. ¿Qué importa lo demás? ¡Bailemos! Y allá van confundidos en el torbellino del vals los que debieran velar porque no se formara ese otro torbellino de las conciencias que arrasa los productivos campos floridos con todas las virtudes y con todas las inocencias.

¿Qué importa! ¡Bailemos! de arriba nos vienen los favores, de arriba los destinos, de arriba todo.

Después vendrán estas elecciones para diputados provinciales, las otras para concejales, las otras para diputados á Cortes. ¿Para qué necesitan al pueblo? ¿qué les importa? Las elecciones ya están hechas. Serán diputados tales y cuales, y lo serán. Está decretado. ¿Que el voto es libre? ¿qué el sufragio es universal? ¡qué antiguallas! Aquí no hay más libertad, ni más voto ni más sufragio que Mataix.

Y bailan y bailan hasta rendirse. Y mientras tanto, el pueblo pregunta:

¿Cuándo llegará el día en que nos divertamos todos?

Don Juan Grau

Se encuentran en Elche, nuestro querido amigo el bizarro comandante de Infantería y distinguido colaborador de *Las Provincias de Levante*, D. Manuel Grau, y su distinguida señora, que pasarán entre nosotros corta temporada.

Reciban nuestra afectuosa bienvenida.

Subasta

El día 27 del actual á las diez de la mañana y en la Notaría de Don Joaquín Botella Pascual, tendrá lugar la venta en pública subasta de la casa número 7 de la calle Mayor Ciudad y 40 tahullas de tierra secano situadas en el partido rural de Carrús de este término, ambas fincas de la propiedad de los herederos de D. Pascual Linares Rodríguez.

Para más antecedentes, dirigirse al Procurador de los Tribunales don Juan Ascencio García Magán.

Politiquilla

Rumores

¡Nos llueven diputados provinciales!

Emocionados leemos en *El Graduador*:

«Saludamos á Elche con todo el respeto debido, ya que va á tener tres representantes y uno fronterizo, es decir, lindando con la hermosa ciudad de las palmas.»

Dice esto el colega alicantino, porque, según lo dispuesto por la comandaría, serán diputados provinciales el mes que viene, por el distrito de Alicante-Elche, D. Manuel Gomez, D. Andrés Tari, don Sebastián Canales (los tres de Elche) y D. Francisco Bonmatí (de Santapola). Es claro que este último es el *fronterizo*, que dice *El Graduador*.

¡Y el pueblo soberano sin decir esta boca es mía! Lo mismo le dá que lluevan diputados que capuchinos de punta.

¡Así vá el mundo!

¿Y qué va á pasar en Elche? ¿Cómo? ¿Cuándo?

Esta semana, probablemente, tendremos otra vez de señor alcalde mayor á D. Sebastián Canales. Eso dicen que dicen. Y este señor será alcalde hasta que se hagan el mes que viene las elecciones de diputados provinciales. Entonces el señor Canales ascenderá á diputado provincial: sus amigos, los pocos que quedan de la *Casa Alta*, desaparecerán por el foro y vendrá el cambio de decoración. Se pondrá el telón de *bosque*. Está hecho el reparto de papeles y todos lo saben ya de memoria. Todo esto si el tiempo lo permite, porque en este país ahora llueven diputados, pero cuando menos se lo figura la gente llueve también algo inesperado.

De modo que vivimos en una interinidad amarga. Así se avivan las ganas de los pretendientes. Ya lo dijo el baturro:

Igual que son las olivas sucede con el carifio; han de amarguear un poco pa que habran el apetito.

El día del casamiento de la hija de la regente, no vimos en la Casa-Ayuntamiento de Elche ni bandera, ni colgaduras, ni nada.

¿Es que el señor Sanchez Boix no era partidario del casamiento de la Princesa con el hijo de Caserta?

Si es así reciba Sanchez Boix y

el M. I Ayuntamiento, nuestro aplauso.

Y gracias á Dios que podemos aplaudirlo por algo.

Por enemigo del casamiento.

Los amigos del señor Marqués del Bosch en Elche, le han tocado ya la capa á Montes.

Ayer sábado estuvo en Alicante una numerosa comisión de amigos conservadores, presididos por don Manuel Gómez. Este presentó sus amigos á... ¡Mataix!

Mataix los recibió con la sonrisa en los labios.

Porque el jefe supremo de los conservadores de la provincia, nos resulta ahora Mataix.

¡Cómo cambian los tiempos!

Amenidades

Caridad y gratitud

I

El sol enviaba sus resplandores postreros al pueblo de Villarém, antes de ocultar su radiante cabellera tras gigantesca y azulada montaña; cedia su puesto á la luna que momentos después aparecía por entre el espeso ramaje de un bosque de castaños, inundándolo todo con raudales de plateada luz; aspirábase con delicia el ambiente impregnado de perfumes. En lontananza se oían los ecos apagados de los cantos que los labradores entonaban al dar fin á sus rudas faenas, caminando hacia el hogar donde el amor de su familia y las caricias de sus chichuelos les esperaba.

II

Extasiado se hallaba contemplando aquel sublime cuadro un hombre de bastantes años, á juzgar por sus nevados cabellos. Absorto en profunda meditación no advirtió que se le acercaba un muchacho, que hubiera sido hermoso si las huellas de la miseria no hubieran hecho presa en su rostro angelical.

—Buenas tardes, señor,—exclamó el niño que presuroso desataba una mugrienta bolsa de la que sacaba un violín.

—Muy buenas, niño,—contestó el anciano.

El muchacho se puso á ejecutar una piececilla pero no con la indiferencia que caracteriza á los pediguños, sino que sus sentidos parecían concentrarse todos en aquel vetusto instrumento.

—Muy bien,—exclamó el anciano cuando hubo acabado,—¿cómo te llamas?

—Cornelio Zelán, servidor de usted.

—Bien, y tu tienes padres?

—No los he conocido, murieron siendo yo muy pequeño.

—¿Y parientes?

—No, señor, solo Dios mira por mí.

—Y si yo te invitara á permanecer siempre conmigo ¿querías?

—De buena gana, señor, pero soy aun pequeño para poder servir á usted bien.

—No se trata de eso, á ti te servirán.

—¿Es cierto lo que usted dice?

—Sígueme y desde ahora hazte cuenta que tienes otros padres.

—Gracias.

Cornelio le besó la mano al anciano y sus ojos se llenaron de lágrimas.

Ultima hora

Fallecimiento

Estando ya en máquina nuestro semanario, recibimos la infausta noticia del fallecimiento del Ilustrísimo Sr. D. José Pons y Pomares, dignísimo Abad de la Colegiata de Alicante.

No tenemos más tiempo que para dar tan sensible nueva a nuestros lectores, y condolerlos con lágrimas en los ojos y pena inmensa en el corazón, por la pérdida de uno de los hijos más ilustres de Elche, y enviar la expresión de nuestro más sentido pésame a su distinguida y atribulada familia.

En el número próximo publicaremos la biografía y retrato de tan querido amigo y virtuoso sacerdote, que, por las bondades que atormentaba su corazón, fué en vida por todos apreciado y distinguido.

¡Descanse en paz!

ALICANTE

Imprenta de Antonio Reus

administrador de San Martín.

—¿Se puede?

—Adelante Juan ¿qué traes?

—Un cajoncito que viene de Lisboa.

—¿De Lisboa?—dice sorprendido don Elías.

—Sí, señor.

Veamos su contenido.

Y abriendo el cajón quedaron deslumbrados al ver una preciosa corona de mirto y laurel de la cual pendían dos cintas las cuales tenían una inscripción que decía: «Al preoz violinista español C. Zelán». En la parte superior de la corona había una placa en la que se leía con letras de bajo relieve. «A don Elías y a doña Fermina les dedica sus primeros laureles por deber y gratitud, Cornelio».

Cornelio sigue conquistando laureles pero de vez en cuando repite con tristeza: ¡Ay, si mis padres me vieran!

R. JAÉN FUENTES

Elche y Febrero 1901.

Elías que leyó lo siguiente: «Mis queridos protectores: Les deseo mucha salud; yo bien. Me he examinado de Armonía y he sacado la mejor nota, no puedo ser más extenso, tengo mucho que estudiar. Siempre les está agradecido. Cornelio».

IV

—Cómo corre el tiempo, Elías,—decía doña Fermina,—parecía ayer cuando estudiaba en el Conservatorio y hoy ya hecho un hombre vá en pos del fruto de sus desvelos.

—¿Qué si corre el tiempo? Ayer parece, cuando yo rondaba tu calle rasgueando la guitarra y cantando mañueñas y hoy llevamos á cuéstras tú setenta y cinco años y yo ochenta, con que ya ves si corre.

—Déjate de esos romances, ¿cuándo debuta Cornelio?

—Debía haber debutado el día seis, pero no habiéndonos escrito es que todavía no ha debutado. Veremos si Juan trae correspondencia.

Mira, ahora vuelve la esquina y trae un cajón.

Eso debe ser cosa de nuestro

III.
Hace tres años que Cornelio está estudiando en el Conservatorio, pues es mucha su afición á la música. D. Elías,—que así se llamaba su protector,—era rico y careciendo de sucesores no tuvo inconveniente en abjarse á Cornelio: doña Fermina, esposa de D. Elías, quería mucho á aquél.

—Elías,—decía doña Fermina á su marido—hace seis días que no sabemos de Cornelio, y esto me impacienta. Si hoy no tenemos carta mañana hay que escribirle.

—Calla, mujer,—decía D. Elías.—Si creerás tú que Cornelio se vá á dedicar exclusivamente á escribirnos? No, Fermina, él tiene que estudiar mucho y primero es lo primero; además, él se examina un día de estos de Armonía, así es, que debe estar muy ocupado.

Acababa de pronunciar estas palabras D. Elías, cuando dos alabrazos sonaban á la puerta al tiempo que una voz fuerte decía: ¡El cartero!

Qué alegría la de doña Fermina. Ella misma bajó á recibir la carta exclamando cuando subía:—es de Cornelio,—y se la entregó á don

A. CASTO CARRASCO
CIRUJANO-DENTISTA

Establecido en Madrid, Montera, núm. 53, entresuelo, y en Alicante, Pasaje de Amerigo, 2, pral.

Avisa á su numerosa clientela de Elche que, según costumbre, seguirá visitando todos los viernes esta población, hospedándose en la fonda «La Confinza», donde practicará toda clase de operaciones sin dolor, así como la construcción de sus esmerados trabajos artificiales.

Dentaduras por todos los sistemas conocidos y la de aluminio.

ANUARIO DEL COMERCIO
DE BAILLY-BAILLIÈRE

y siendo el tiempo muy limitado para la adquisición del mismo, así como para la inserción de anuncios en tan acreditada obra, el subrepresentante en esta previene á los que deseen adquirir dicha obra, ó bien anunciarse, que hasta el día 28 del corriente mes pueden obtener el ANUARIO completamente reformado al precio de 20 pesetas, y los anuncios á precios módicos.

Dirigirse en esta plaza al subrepresentante

Cayetano Jaén Torres (Fonda del Comercio) ELCHE

EL PUEBLO DE ELCHE

Periódico independiente.---Defensor de la moralidad y la justicia

SUSCRIPCIÓN

En Elche: número suelto, 5 céntos.
En el resto de España: semestre, 2,50 ptas.
En Argelia: semestre, 5 pesetas.
Pago adelantado.
Anuncios á precios convencionales.

Director:

D. Antonio Giménez Alberola, Abogado

Redactor en Jefe:

D. José M.^a López Campello, Médico

Redactores:

D. Rafael Ramos Bascuñana, Abogado y Publicista

D. Alfredo Llopis Castelado, Médico

D. Angel Llorca García, Maestro Normal de 1.^a enseñanza

D. Francisco Galán Bernad, Abogado

DIRECCIÓN

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle San Jerónimo, núm. 12

principal

ELCHE

El Pueblo de Elche cuenta con gran número de ilustrados colaboradores.

El Pueblo de Elche nombrará inmediatamente corresponsales en Nòvelda, Crevillente, Santa-Pola y Aspe.

También se propone tener corresponsales en Argel y Orán, dado el gran número de familias de Elche que hoy viven en el Africa francesa.

El Pueblo de Elche publicará fotograbados y biografías de ilicitanos distinguidos.

Es corresponsal de El Pueblo de Elche en Barcelona, D. Elías Perlasia Zúñiga, que se dedicará principalmente á informaciones de asuntos mercantiles.

Al entrar El Pueblo de Elche en el año tercero de su publicación, cuenta en su historia éxitos tan satisfactorios como las campañas en defensa de la *Eléctrica Illicitana* y la *Comunidad de Labradores*. A los redactores-propietarios de El Pueblo de Elche no les guía interés alguno de lucro.

Sus sacrificios son por el progreso, engrandecimiento y cultura de la ciudad ilicitanas. De las mejoras que se van á hacer en El Pueblo de Elche más que los anuncios hablarán los hechos. Hé aquí ahora el programa que nos hemos comprometido á sostener:

«Los fines de la publicación serán la defensa de la moralidad social y político-administrativa, la propaganda de la cultura y el fomento de los intereses materiales de la localidad, y dedicará sus esfuerzos al aniquilamiento del caciquismo, á procurar mayor y más acertada intervención del ciudadano en la vida pública, y á despertar en todas las clases sociales sentimientos de honradez y de justicia. El Pueblo de Elche no será órgano de ningún partido político, escuela filosófica ni comunión religiosa; pero sus tendencias serán democráticas, poniendo sus columnas al servicio de todo ideal de progreso y perfeccionamiento humano.»